X Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXV Jornadas de Investigación XIV Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2018.

LECTURAS DEL PSICOANÁLISIS SOBRE "LO SOCIAL".

Azaretto, Clara, Ros, Cecilia Beatriz, Barreiro Aguirre, Cynthia, Murillo, Manuel, Wood, Lucía, Perelló, Gloria Andrea, Estevez, Analia, Messina, Diego y Saubidet, Agustina.

Cita:

Azaretto, Clara, Ros, Cecilia Beatriz, Barreiro Aguirre, Cynthia, Murillo, Manuel, Wood, Lucía, Perelló, Gloria Andrea, Estevez, Analia, Messina, Diego y Saubidet, Agustina (Noviembre, 2018). *LECTURAS DEL PSICOANÁLISIS SOBRE "LO SOCIAL". X Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXV Jornadas de Investigación XIV Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: https://www.aacademica.org/agustina.saubidet/33

ARK: https://n2t.net/ark:/13683/pZm3/trw



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons. Para ver una copia de esta licencia, visite https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: https://www.aacademica.org.

LECTURAS DEL PSICOANÁLISIS SOBRE "LO SOCIAL"

Azaretto, Clara; Ros, Cecilia Beatriz; Barreiro Aguirre, Cynthia; Murillo, Manuel; Wood, Lucía; Perelló, Gloria Andrea; Estevez, Analia; Messina, Diego; Saubidet, Agustina

Universidad de Buenos Aires. Secretaría de Ciencia y Técnica. Facultad de Psicología. Argentina

RESUMEN

El objetivo de esta presentación es dar a conocer el proyecto de investigación presentado para su evaluación en la programación UBACyT 2018-2022, Lecturas del Psicoanálisis sobre "lo social". Modos en que la teoría psicoanalítica tematiza algunas cuestiones sociales actuales. En el mismo nos proponemos caracterizar las respuestas que el psicoanálisis da a lo que los fenómenos sociales instalan como problema. Para ello indagaremos de qué modo aborda el psicoanálisis las problemáticas de las violencias, género, los derechos humanos y la política. Partimos de considerar estos cuatro ejes como casos desde los cuales podemos estudiar las articulaciones del psicoanálisis con lo social. Nuestras fuentes de datos son: 1) producciones teóricas del campo psicoanalítico que abordan cuestiones relativas a los casos propuestos, y 2) producciones no psicoanalíticas pero que se sirven de conceptos del psicoanálisis para abordar estos temas y/o para cuestionar el abordaje de la disciplina.

Palabras clave

Psicoanálisis - Social - Cultura

ABSTRACT

READINGS OF PSYCHOANALYSIS ABOUT "THE SOCIAL"

We are interested in characterizing the answers that psychoanalysis gives to what social phenomena install as a problem. Therefore, we will investigate how psychoanalysis approaches the problems of violence, gender, human rights and politics. We start from considering these four axes as cases to study the articulations of psychoanalysis with the social. Our data sources are: 1) theoretical productions of the psychoanalytic field that address issues related to the proposed cases; and 2) non-psychoanalytic productions that use psychoanalysis concepts to address these issues and / or to question the approach of the discipline.

Keywords

Psychoanalysis - Social - Culture

Nos proponemos comunicar en esta presentación el proyecto de investigación UBACyT 2018-2022 *Lecturas del Psicoanálisis sobre "lo social"*. *Modos en que la teoría psicoanalítica tematiza algunas cuestiones sociales actuales*.

A lo largo de la investigación caracterizaremos las diferentes respuestas que el psicoanálisis dio y da a lo que los fenómenos sociales instalan como problema. Indagaremos de qué modo aborda el psicoanálisis las problemáticas de las violencias, las cuestiones de género, los derechos humanos y la política. Estos ejes son considerados por nosotros como casos desde los cuáles podemos estudiar las articulaciones del psicoanálisis con lo social.

Estado actual de conocimiento sobre el tema.

El interés reciente por las cuestiones de índole social, revelado en los ejes de las jornadas de las escuelas psicoanalíticas más reconocidas, da cuenta de la actualidad de analizar las intersecciones y lazos entre el psicoanálisis y los problemas denominados "sociales". Bajo el nombre de lazo social, de fenómenos sociales, entre otros, el psicoanálisis viene ocupándose de asuntos que se instalan como sustantivos en las agendas de época.

Desde los comienzos del psicoanálisis Freud mostró interés por interpretar problemas planteados desde la cultura. Textos como: "Moral sexual y la nerviosidad moderna" (1908), "Tótem y Tabú" (1913), "Psicología de las Masas y Análisis del yo" (1921), "El porvenir de una ilusión" (1927), "El malestar en la Cultura" (1930), "Por qué la Guerra" (1930), "Moisés y el Monoteísmo" (1938) son la expresión de cómo Freud lee lo cultural y lo interroga desde la teoría que construye. Asimismo, en obras como: "Múltiple interés del Psicoanálisis" (1913), plantea el aporte que el Psicoanálisis puede hacer a la civilización.

En el postfacio de su presentación autobiográfica, escrito en 1935 (aunque el texto es de 1925), Freud sostiene que luego de centrarse en cuestiones de las ciencias naturales, la medicina y la psicoterapia su interés se volvió a centrar en los problemas culturales. Cita allí sus tres trabajos de articulación del psicoanálisis con la cultura, y luego de hacer un breve comentario sobre ellos agrega: "Estos estudios que parten del psicoanálisis pero lo sobrepasan en mucho, han hallado más eco entre el público que el psicoanálisis mismo." (1935.1992:68)

Por su parte, J. Lacan no descuida, a lo largo de su extensa obra, la cuestión social. Prueba de ello son dos referencias que ubicamos en los extremos temporales de su producción. En "Función y campo de la palabra y el lenguaje en psicoanálisis" (Lacan, 1953) nos convoca a orientar nuestra práctica en el horizonte de la época o a renunciar a a ella ; en lo que podemos ubicar como la última enseñanza de Lacan, más precisamente en el *Seminario XXIV* (1976-1977, Clase 17/5/1977) afirma: "A pesar de todo, hay que ser sensatos y darse cuenta de que la neurosis eso remite en las relaciones sociales". Destacamos igualmente, como antecedentes en el tratamiento de estos temas desde el Psicoanálisis, el interés de D. Winnicott (1997, 2005) por las conductas antisociales, como así también los interrogantes en relación con lo social que plantearon psicoanalistas como Ferenczi (1967, 2008) y Fenichel (1967).

Pretendemos trascender la "extraterritorialidad social del psicoanálisis" (Castel, 1981) sin necesidad de ascenderlo al lugar de una cosmovisión, sino reconociéndolo como un campo de saber que desde su origen mismo se ha ocupado de establecer los lazos entre las cuestiones sociales y la subjetividad. Para ello, proponemos analizar el modo en que el psicoanálisis se vincula con algunos de los fenómenos sociales de actualidad.

El psicoanálisis, ese Jano bifronte que, mira por un lado hacia las ciencias de la "psique" cuyos modelos de origen Freud encuentra en las ciencias naturales y exactas y por el otro a las ciencias de la cultura, introduce la *dimensión de la ausencia* en el propio corazón del saber de lo social, cuya realidad queda mutilada en su inteligibilidad (Assoun, 2003:18).

A continuación, presentamos sintéticamente las discusiones ubicadas en un primer sondeo, como propias de cada eje. Cabe destacar que la definición de los mismos no proviene de la teoría psicoanalítica sino desde la construcción socio-cultural. Sobre ellas avanzaremos a lo largo del proyecto.

Psicoanálisis y Violencias

¿Cómo se define la violencia? ¿Qué articulaciones tiene con la subjetividad y las coordenadas históricas en que se desenvuelve? Freud conceptualizó la violencia psíquica con el paradigma de la sociedad disciplinaria moderna, sin interrogar ni analizar las formas que esta asume en lo que llama las sociedades de rendimiento actuales.

En *Topología de la violencia*, el filósofo Byung Chul Han (2013) trata referencias de la violencia en la antigüedad, la edad media, y el pasaje a la edad moderna y la actualidad. De acuerdo al autor la violencia siempre ha existido, y tanto la modernidad como la post-modernidad no se asocian a una regulación, extinción o límite de ella sino a una mutación de formas y lugares.

Algunos autores identifican la violencia como algo intrínseco a lo humano. Otros, analizan su crecimiento o exacerbación a partir del giro neoliberal del capitalismo (Žižek, 1992; Alemán, 2014; Byung Chul Han, 2014, 2016). Así, hay quienes ubican en las nuevas configuraciones identificatorias (la caída del nombre del padre, por ejemplo) el origen de muchas de las formas de violencia autoinfligidas o externas (Lebrun, 2003).

Dentro de este eje, es posible recortar como un subeje la violencia en el contexto de lo familiar.

Un primer abordaje nos permite ubicar el incesto y el abuso sexual como problemáticas que el psicoanálisis ha analizado. Eva Giberti, por ejemplo, en *Incesto paterno filial* (Giberti, 2014) articula el incesto a cuestiones de género, temática que irá hilvanando con la antropología, la historia del psicoanálisis freudiano, el discurso jurídico, la función central del silenciamiento familiar y social. En *Abuso sexual contra niñas, niños y adolescentes* (2016), apunta a un abordaje más general sobre la temática permitiendo que otros profesionales (docentes, abogados, trabajadores sociales), más allá del campo "psi", puedan formarse e interiorizarse sobre las particularidades de este tipo de abuso.

Por su parte, Rosa Jaitin, indaga en *Clínica del Incesto fraternal* (2010), las particularidades clínicas de este tipo de incesto (aún menos abordado que el filial) a partir del análisis del vínculo fraterno. Utiliza para sus desarrollos amplias y diversas referencias al psicoanálisis: Freud, Lacan, Aulagnier, Berenstein, Bion, Kaes, Pichon-Riviere, entre otros, sin dudar en recurrir a la filosofía y a la antropología para establecer un diálogo constante con la clínica.

Psicoanálisis y Género

Los que se inician con la denominación de Estudios de la Mujer (hoy Estudios de Género), tienen su foco en Europa y E.E.U.U. hacia fines del '60, acompañado del cuestionamiento a la racionalidad del patriarcado y la norma heterosexual (La Tessa, 2012). De la mano de Robert Stoller en el '63, se abre el debate sobre la diferenciación de sexos, quien separa conceptualmente *sexo* de *género* en el 23º Congreso Psicoanalítico Internacional de la IPA de Estocolmo. Desde entonces, se ha ahondado en la diferencia entre los conceptos de *sexo* -ligado a lo biológico-, de *género* -vinculado a lo sociocultural-, y de *sexualidad/sexuación*.

Dentro del psicoanálisis encontramos heterogeneidad de posturas. Se destaca la importancia del enriquecimiento teórico que este entrecruzamiento implica en tanto se articula con diversas disciplinas en una lectura interdisciplinaria del fenómeno, acorde a su complejidad (Burin, 1996). En relación con el psicoanálisis, encontramos desarrollos que analizan la construcción social de las pulsiones, otros centrados en la constitución de lo denominado subjetividad femenina, y otras posiciones en que se evidencia que la remisión al psicoanálisis viene de la mano de buscar allí el modo de explicar la construcción social de las relaciones de objeto primarias en que se cimienta la subjetividad sexuada (Meler, 1997).

Para la psicoanalista Débora Tajer (1997) uno de los mayores aportes que los estudios de género le han ofrecido a los psicoanalistas es el de convocarlos a dar cuenta de la construcción socio-histórica de sus supuestos y de la necesidad de poder entender socio-históricamente la construcción de la subjetividad.

Las problemáticas de género, como ninguno de los otros ejes que tomaremos en cuenta durante esta investigación, implican tomar en cuenta las definiciones tradicionales de ciertos conceptos caros para el psicoanálisis, como Edipo, falo y castración, para analizarlos críticamente. De allí que podamos ubicar dentro del campo psicoanalítico autores más dispuestos que otros a la revisión de los conceptos, no sólo frente a las problemáticas de género en sí (que incluyen a su vez temas como nuevas sexualidades o nuevas parentalidades) sino frente a los nuevos discursos y elaboraciones teóricas que dichas problemáticas permitieron producir en los últimos tiempos en otros campos disciplinares (filosofía, antropología, etc.).

Por lo tanto podremos ubicar autores que toman en cuenta estas novedades, como la teoría *queer*, para el establecimiento de un diálogo que no sólo apunta a la elaboración de un saber frente a un tema complejo sino que puede sentar las bases de una revisión conceptual del psicoanálisis (Jorge Reitter, 2013; Jean Allouche, 2015; Eric Laurent 1999).

Desde otros campos, pero apelando al diálogo con el psicoanálisis, son asimismo interesantes los aportes de Francoise Héritier (1996, 2007), la antropóloga argentina Rita Segato (2010, 2015, 2016), y Silvia Federici, socióloga italiana (2015). Esta línea de autoras pone al desnudo las condiciones sociales e históricas de explotación del cuerpo de las mujeres (por su capacidad reproductiva y de trabajo), que el capitalismo/patriarcado supo muy bien aprovechar y que ni Marx, ni Freud, ni Lacan pudieron ver (Segato, 2010; Federici, 2015).

De una manera completamente distinta, la psicoanalista francesa

Genevieve Morel (2012) o la argentina Carina Basualdo (2010/2, 2013, 2016) se sirven de los aportes de la antropóloga francesa Héritier para pensar, por ejemplo, la cuestión de "la valencia diferencial de los sexos" o las formas de matrimonio igualitario. Es interesante recordar que tanto Héritier (en Francia) como Segato (en Argentina) fueron consultadas por el poder legislativo para el tratamiento de diferentes leyes (matrimonio igualitario, proyecto para limitar las excarcelaciones, despenalización del aborto).

Psicoanálisis y derechos humanos

En el entrecruzamiento del psicoanálisis con los derechos humanos es posible ubicar diversas líneas de trabajo. En lo que refiere al abordaje de las problemáticas ligadas al terrorismo de Estado durante la última dictadura militar argentina y a las consecuencias actuales, por un lado podríamos agrupar a aquellos trabajos que desde alguna inquietud referida a la clínica, producto de una práctica sostenida en el área. Así, la problemática de la filiación, restitución de identidad y sus consecuencias en la clínica demarca toda una serie de recorridos entre los que ubicamos a Lo Giudice (en AAVV, 2000; Lo Giudice, 2005, 2008) Domínguez (2009, 2010a, 2010b, 2011 tesis de maestría El Padre en la Apropiación de Niños), Fariña y Gutiérrez (2001).En ellos es la problemática clínica la que de alguna manera impulsa la pregunta en torno a cómo pensar, por ejemplo, la función del padre, la problemática de la identificación en sus relaciones con la identidad, y la filiación.

En otra línea pero vinculada a esta, se encuentran los trabajos ligados a la práctica de acompañamiento a testigos en los juicios de lesa humanidad: AAVV (2008) y Duhalde et. al. (2009), así como el que recoge la investigación en torno a la problemática de los testigos y el testimoniar en los juicios de lesa humanidad desde el psicoanálisis (Gutiérrez y Noailles, 2014). Por otro lado, encontramos producciones en las que el psicoanálisis como discurso inmerso en la cultura realiza una lectura de la dictadura cívico militar (Jinkis, 2011).

Psicoanálisis y Política

¿Qué conceptualizaciones de lo político toma el psicoanálisis, con cuáles dialoga, debate y se pone en referencia? ¿Cómo se define la política del psicoanálisis con referencia a ella? ¿Qué relaciones de interioridad, exterioridad y extimidad guarda una con otra? ¿Qué participaciones, presencias, efectos, desbordes guardan entre sí? La cuestión de lo político como un objeto y un campo de preguntas y problemáticas para el psicoanálisis, se constituyó desde diversas posiciones: desde el interior y el exterior del psicoanálisis, pero además desde el psicoanálisis hacia la política y desde la política hacia el psicoanálisis. Desde el campo del psicoanálisis, y a partir de psicoanalistas, cabe destacarse una línea de trabajo que ha desarrollado una interrogación acerca de la inserción, el diálogo y la posición del psicoanálisis respecto de lo político, el campo de la salud pública y de lo social en general. Cabe destacar en este sentido los trabajos de E. Laurent (2000), Soler (2004), Tudanca (2006), Miller (2004, 1999).

Las primeras producciones teóricas que intentaron poner en relación el marxismo con el psicoanálisis se dan en un momento plagado de grandes acontecimientos sociales y políticos: la Revolución Rusa (1917), la Primera Guerra, el ascenso del fascismo en Europa y la Gran Depresión en EEUU. En ese contexto se pueden identificar dos corrientes de freudomarxismo; la primera conformada por psicoanalistas activistas políticos rusos y austro-alemanes[1] y la segunda, principalmente filósofos, adherentes a la Escuela de Fráncfort[2]. La ruptura con el freudomarxismo vino de la mano de Louis Althusser con su innovadora forma de combinar marxismo y psicoanálisis desde el estructuralismo y que abrió el camino para el paso al posestructuralismo. En el contexto sociopolítico actual las demandas de la política al psicoanálisis son otras, y las distintas formas que las articulan están representadas por: a) la diagonal del El Anti Edipo..., de Deleuze y Guattari (1972/1985), b) La insistencia en la *hipótesis comunista* como en el caso de Alain Badiou (1990, 2007) y Slavoj Žižek (1992); y c) el posmarxismo en Ernesto Laclau (1985; 2005) y Jean-Claude Milner (2012; 2013). Por último, como pensadores que abrevan en la corriente posmarxista como Jorge Alemán (2009; 2016) y Yannis Stavrakakis (2007; 2010). Cabe destacar también bajo este eje, los trabajos de R. Castel (2004), y de J. M. Marinas (2008) y de A. Badiou(2007).

Objetivos e hipótesis

Cuando una intervención teórica marca una diferencia, los efectos de esa intervención nunca se acotan a su campo original de formulación ni permanecen limitados al contexto inicial de su enunciación. Más bien se diría que producen un reacomodamiento en el horizonte ontológico dentro del cual se había mantenido el conocimiento hasta ese momento. En otras palabras, los efectos que provoca una diferencia exceden los márgenes de la propia disciplina desde la cual pueda haber surgido, porque -precisamente- conmocionan el orden mismo de las posibilidades establecidas. El psicoanálisis ha sido un tipo de intervención teórica que ha marcado una diferencia. Sus consecuencias no se restringen meramente al surgimiento y constitución del propio campo psicoanalítico, sino que afectan de manera más amplia al campo general del conocimiento y de las prácticas. Como señala Milner: "No hay saber que sea inmune al surgimiento del psicoanálisis." (2012:54). Así, podemos decir que el psicoanálisis está lejos de pertenecer solamente a los psicoanalistas, o que las ciencias sociales son inmunes a sus hallazgos. Las repercusiones de la intervención de la teoría psicoanalítica no deben ser consideradas exclusivamente como la emergencia de un nuevo tipo de espacio para el trabajo psicológico o médico, o una nueva corriente para la reflexión filosófica o de la teoría política. sino más bien como una "modificación misma en el nivel ontológico que permite repensar todo el campo de la objetividad" (Laclau en: Butler, Laclau, & Žižek, 2003:73)

Problemas

General

 ¿Qué aporta el psicoanálisis a lo que los fenómenos sociales instalan como problema? ¿De qué modo lo contemporáneo interroga la manera en que el psicoanálisis piensa la subjetividad y los avatares del lazo social?

Específicos

- · ¿De qué modo aborda el psicoanálisis las problemáticas de las violencias, el género, los derechos humanos y la política?
- ¿Qué del psicoanálisis es identificado desde otros campos disci-

- plinares para abordar los temas en cuestión?
- ¿Qué relaciones de interioridad, exterioridad y extimidad guardan unas con otras? ¿Qué conceptos/teorías de otros campos disciplinares han sido incorporados de la mano de estos temas al psicoanálisis para ampliar/reformular la teoría psicoanalítica?

Objetivos

General

· Identificar y analizar el modo en que el psicoanálisis aporta a la comprensión de la "cuestión social".

Específicos

- Identificar y analizar los modos en que desde el psicoanálisis o utilizando al psicoanálisis como teoría, se abordan las problemáticas de las violencias, el género, los derechos humanos y la política.
- Caracterizar en cada caso los conceptos psicoanalíticos implicados y el modo en que la teoría aporta a cada eje: interrogando otras perspectivas de abordaje del problema, echando luz a aspectos no abordados, o revisando - a partir de lo que interroga la problemática al campo psicoanalítico -los propios supuestos teóricos.

Hipótesis

Los cuatro ejes elegidos - violencias, política, derechos humanos y género - tienen en común el hecho de ser campos de temáticas que interrogan el saber psicoanalítico, tanto para producir un saber que dé respuesta al sufrimiento subjetivo que provocan (por ej. el eje de violencia o ciertos aspectos de los DDHH), como para invitar a la reelaboración de ciertos conceptos que hacen al edificio teórico del propio psicoanálisis.

El psicoanálisis ha recibido interpelaciones de la "cuestión social" desde la época de Freud, y ha retomado las mismas ofreciendo respuestas que lo han posicionado aportando una voz dentro de la arena conceptual de los temas abordados.

Así, los desarrollos vinculados a cada uno de los ejes dan cuenta de diversos modos de participación: tanto en su dimensión ontológica (en tanto aportan a la comprensión y revisión del objeto mismo), como práxica (en términos de los modos en que han incidido los planteos del psicoanálisis en la institucionalización de programas o acciones profesionales que se han inscripto en el campo social, como es el caso de los derechos humanos)

Metodología

La principal fuente de información está conformada por: a.- producciones teóricas del campo psicoanalítico y b.- producciones no psicoanalíticas pero que toman el Psicoanálisis para abordar estos temas y/o para cuestionar el abordaje que el psicoanálisis hace de los mismos.

BIBLIOGRAFÍA

- AAW (2000). Psicoanálisis de los derechos de las personas. Ed. Tres Haches. Buenos Aires. 2000
- AAVV (2008). Acompañamiento a testigos y querellantes en el marco de los juicios contra el terrorismo de Estado. Estrategias de intervención. Dirección Nacional de Asistencia directa a personas y grupos vulnerables de la Secretaria de Derechos Humanos del Ministerio de Justicia, Seguridad y Derechos Humanos de la Nación. Colección derechos humanos para todos. Buenos Aires. 2008
- Alemán, J. (2009). Para una izquierda lacaniana.... Buenos Aires: Grama.Alemán, J. (2012). Soledad: común. Políticas en Lacan. Buenos Aires: Editorial Capital Intelectual.
- Alemán, J. (2014). *En la frontera. Sujeto y capitalismo.* Buenos Aires: Gedisa. Alemán, J. (2016). *Horizontes neoliberales de la subjetividad.* Buenos Aires: Grama.
- Allouch, J. (1998). *El psicoanálisis, una erotología de pasaje*. Córdoba: Ediciones Literales.
- Allouch, J. (1999). El sexo de la verdad. Córdoba: Cuadernos de Litoral, Edelp.
- Allouch, J. (2001). *El sexo del amo. El erotismo desde Lacan. Córdoba:* Ediciones Literales.
- Allouch, J. (2004). *La sombra de tu perro. Discurso psicoanalítico, discurso lesbiano*. Buenos Aires: Ediciones literales y El Cuenco de Plata.
- Allouch, J. (2011). *El Amor Lacan*. Buenos Aires: Ediciones literales y El Cuenco de Plata.
- Allouch, J. (s/f). *Despatologizaciones. Homosexualidad, transexualidad... otra más?* Disponible en:http://www.jeanallouch.com/pdf/245
- Allouch, J. et al. (2000). *Grafías de Eros. Historia, género e identidades sexuales*. Buenos Aires: Edelp.
- Allouch, J. et al. (2015). *El cuerpo queer. Subvertir la hétero-normatividad.* Buenos Aires: Letra Viva.
- Amigo, S. (2015). *Clínica de los fracasos del fantasma*. Buenos Aires: Letra Viva.
- Assoun, P.-L. (2003). *Freud y las ciencias sociales*. (0. Fontrodona, Trad.) Barcelona: Ediciones del Serbal.
- Badiou, A. (2007). ¿Se puede pensar la política? Buenos Aires: Nueva Visión.
- Badiou, A. (1988/2003). *El ser y el acontecimiento.* (R. J. Cerdeiras, A. A. Cerletti, & N. Prados, Trads.) Buenos Aires: Manantial.
- Badiou, A. (1990). Manifiesto por la filosofía. Buenos Aires: Nueva Visión.
- Basualdo, C. (2010/2). «La Structure Quaternaire du Don», en *Revue du Mauss*, 2010/2, nº 36 pp. 391-400. Recuperado el 25 de abril de 2017 en Cairn Info http://www.cairn.info/revue-du-mauss-2010-2-page-391. htm
- Basualdo, C. (2013). « L'homoparentalité, Ni Lacan ni Lévi-Strauss n'étaient des moralistes apocalyptiques" Entrevista del 03 de mayo de 2013 a Carina Basualdo, publicada originalmente en dos partes en el blog *Féministes en tous genres*, del periódico francés Le Nouvel Observateur. Recuperado el 20 de marzo de 2017 http://feministesentousgenres.blogs.nouvelobs.com/archive/2013/04/04/l-homoparentalite-ni-lacan-ni-levi-strauss-ne-s-y-opposeraie.html
- Basualdo, C. (2016). *Lacan (Freud) Lévi-Strauss Crónica de un encuentro fallido*. México: Epeele.
- Bazán, O. (2010). *Historia de la homosexualidad en la* Argentina. Buenos Aires: Marea.
- Bellucci, M. (1992). De los Estudios de la Mujer a los Estudios de Género: han recorrido un largo camino...; en Fernández, A.M (comp.), Las mujeres en la imaginación colectiva, Buenos Aires: Paidós.

- Berenger, E. (2002). Sexuación: la no identidad del sexo. En *Lectora*, 8, p. 17-24. Disponible en:: http://www.raco.cat/index.php/Lectora/article/viewFile/205448/281462
- Berenstein, I. (2012). *Familia y enfermedad mental.* Buenos Aires: Paidós. Berenstein, I., de Bianchi, G., Gaspari, R.C., de Gomel, S.K., Jutman, J., Matus, S., Rojas, M.C. (1996). *Familia e Inconsciente*. Argentina: Paidós.
- Bersani, L. (1998). Homos. Buenos Aires: Manantial.
- Blanco, P. (2014). El inconsciente homosexuado. En *Tiresias*, 30 de junio. Disponible en: http://jornadaselp.com/2014/06/el-inconciente-homosexuado
- Bleichmar, S. (2008). *Violencia social violencia escolar*. Buenos Aires: Noveduc.
- Braunstein, N. (comp.) (1986). *El discurso del psicoanálisis*. Ed. Siglo XXI: México.
- Bringiotti, M.I. (comp.) (2015). *Abuso y Maltrato en la Infancia y adolescencia*. Buenos Aires: Lugar.
- Brousse, M.-H. (2006). Un neologismo de actualidad: la parentalidad. En *Enlaces*. 11.
- Burin M. & Dio Bleichmar E. (1996). Género, psicoanálisis y subjetividad, Buenos Aires: Paídós.
- Butler, J., Laclau, E., & Žižek, S. (2003). *Contingencia, hegemonía, universalidad. Diálogos contemporáneos en la izquierda.* Buenos Aires: FCE.
- Butler, J. (1990). *El género en disputa*. Buenos Aires: Paidós.
- Butler, J. (2006). *Deshacer el género*. Buenos Aires: Paidós.
- Calmels, J. y Méndez, M.L. (2007). *El incesto: un síntoma social.* Buenos Aires: Biblos.
- Cao Gené, M. (2008). Los nombres de la niñez abusada, Incesto, Prostitución, Abandono, Filicidio. Buenos Aires: Fundación San Javier, Colección Psicoanálisis y comunidad.
- Caretti, J. (2014). La a-normalidad del sexo. En *Tiresias*, 26 de mayo. Disponible en: http://jornadaselp.com/2014/05/la-a-normalidad-del-sexo
- Castel, R. (1981). *El psicoanalismo. El orden psicoanalítico y el poder.* Buenos Aires: Nueva Visión, 2014.
- Copjec, J. (2006). *El sexo y la eutanasia de la razón. Ensayos sobre el amor y la diferencia*. Buenos Aires: Paidós.
- Deleuze, G., & Guattari, F. (1972/1985). *El AntiEdipo. Capitalismo y esquizo-frenia*. Barcelona: Paidós, 2009
- Domínguez, M. (2010). Nudos de La apropiación: aplicación de la teoría de nudos a un caso clínico. En *Aesthethika International Journal on subjectivity, Politics and the Arts.* Vol 5 (2) abril 2010, 16-23.
- Domínguez, M. (2011). ¿quiénes son los verdaderos padres? Consideraciones sobre el padre en la apropiación de niños. (2011). En *Investigaciones en Psicología*, 2011, 16,3, 29-45.
- Domínguez, M. (2010) La Resistencia del Inconsciente Real: un obstáculo a la apropiación. -Il Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVII Jornadas de Investigación Sexto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2010, pág. 156-159.
- Dominguez, M. (2009) Parentesco y filiación: extravío de los límites? Algunas consideraciones sobre los dilemas jurídicos-clínicos en los casos de Apropiación. I Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVII Jornadas de Investigación Sexto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.
- Duhalde, E.L. et. al. (2009). Acompañamiento a testigos en los juicios contra el terrorismo de Estado, Primeras Experiencias. Buenos Aires:. Ministerio de Justicia, Seguridad y Derechos Humanos de la Nación. Secretaria de Derechos Humanos.

- Eribon, D. (2004). *Herejías. Ensayos sobre la teoría de la sexualidad.* Barcelona: Bellaterra.
- Fajnwaks, F. (2013). Familias sintomáticas. En *Lacan Cotidiano № 2701*. Disponible en: https://www.facebook.com/EscuelaDeLaOrientacionLacanianaEol/posts/563089763720762 Recuperado el 19 de septiembre 2017.
- Fajnwaks, F. (2013). Géneros lacanianos. En Varité NEL, junio. Disponible en: http://www.nel-mexico.org/articulos/seccion/varite/edicion/Un-mundo-feminizado/736/Generos-lacanianos Recuperado el 19 de septiembre 2017.
- Fajnwaks, F. (2014). El psicoanálisis, ¿es heteronormativo? En *Tiresias*, 26 de mayo. Disponible en: http://jornadaselp.com/2014/05/heteronormativo
- Fariña, J. y Gutiérrez, C. (2000). *La encrucijada de la filiación*. Buenos Aires: Lumen.
- Federici, S. (2015). *Calibán y la bruja, mujeres cuerpo y acumulación originaria*. Buenos Aires: Tinta Limón.
- Fenichel, 0. (1967). La psicología del travestismo. En *Psicoanálisis y desviaciones sexuales*. Buenos Aires: Horme-Paidós.
- Ferenczi, S. (2008). Sin simpatía no hay curación. El diario clínico de 1932. 2º Edición. Buenos Aires: Amorrortu.
- Ferenczi, S. (1967). Teoría y técnica del psicoanálisis. Biblioteca de psiquiatría, psicopatología y psicosomática. Buenos Aires: Paidós
- Freud, S. (1908/1986) Moral sexual y la nerviosidad moderna en AE Tomo IX. Freud, S. (1897/1984) Manuscrito N AE Tomo I.
- Freud, S. (1913). "Totem y Tabú".
- Freud, S. (1921). "Psicología de las Masas y Análisis del yo".
- Freud, S. (1927). "El porvenir de una ilusión.
- Freud, S. (1930). "El malestar en la Cultura.
- Freud, S. (1930). Por qué la Guerra.
- Freud, S. (1938). Moisés y el Monoteísmo.
- Freud, S. Múltiple interés del Psicoanálisis.
- Freud, S. (1940) Algunas lecciones elementales sobre psicoanálisis, en0bras CompletasTomo XXIII Amorrortu Editores 1984.
- Gadea, E. (2006). A modo de conclusión: psicoanálisis y cuestión gay. En *Nodus*, XIX, octubre. Disponible en:http://www.scbicf.net/nodus/contingut/arxiupdf.php?idarticle=237&rev=33
- Giberti, E. (2014). *Incesto Paterno/filial. Una visión desde el género*. Noveduc. Buenos Aires, 2014.
- Giberti, E. (2016). Abuso sexual contra niñas, niños y adolescentes. Un daño horroroso que persiste al interior de las familias. Buenos Aires: Noveduc.
- Glasser, B. & Strauss, A. (1980). The discovery of grounded theory: strategies for qualitative research, New York: Aldine Publ.
- Gutierrez, C y Noailles, G (2014). *Destinos del Testimonio: Víctima, autor, silencio.* Buenos Aires: Letra Viva.
- Guasch, O. (2006). La crisis de la heterosexualidad. Barcelona: Laertes.
- Guattari, F. (1962). Introducción a la Psicoterapia en *Psicoanálisis y Transversalidad*. Buenos Aires: Siglo XXI, 1976.
- Han, B-C. (2014). Psicopolítica. Buenos Aires: Herder.
- Han, B-C. (2016). *Topología de la violencia*. España: Herder.
- Heritier, F. (1996). *Masculino/Femenino I. El pensamiento de la diferencia*. Barcelona: Ariel.
- Heritier, F. (2007). *Masculino/Femenino II. Disolver la jerarquía*, Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica de la Argentina.
- Heritier, F. (comp. 1995). *Del incesto*. Buenos Aires: Nueva Visión.
- Jaitin, R. (2010). Clínica del incesto fraternal. Buenos Aires: Lugar.
- Jinkis, J. (2011). Violencias de la Memoria. Buenos Aires: Edhasa.
- Lacan, J. (1953). "Función y campo de la palabra" en *Escritos I.* Buenos Aires: Siglo XXI, 1985.

- Lacan, J. (1976-1977/2013). Seminário XXIV. El fracaso del Un-desliz es el amor. México: Ortega y Ortiz, 2008.
- Laclau, E. (1990/1993). *Nuevas reflexiones sobre la revolución en nuestro tiempo*. (E. Laclau, Trad.) Buenos Aires: Nueva Visión.
- Laclau, E. (2004/2005). *La razón populista*. (S. Laclau, Trad.) Buenos Aires: FCF
- Laclau, E., & Mouffe, C. (1985/2010). *Hegemonía y estrategia socialista. Hacia una radicalización de la democracia* (Tercera ed.). (E. Laclau, Trad.) Buenos Aires: FCE.
- La Tessa, M. (2012). La construcción y la diferencia: psicoanálisis y género. Revista *Intersecciones Psi*, Nº 2 año 2, pág. 9-11. Disponible en: http://intersecciones.psi.uba.ar/index.php?option=com_content&view=article&id=43:la-construccion-y-la-diferencia-psicoanalisis-y-genero&catid=9:perspectivas&Itemid=29_
- Laurent, E. (1999). Nuevas normas de la homosexualidad. En *Freudiana*, 27, p. 35-46.
- Laurent, E. (2000). El analista ciudadano. En: *Psicoanálisis y salud mental*. Buenos Aires: Tres haches.
- Laurent, E. (2004). El Nombre del Padre entre realismo y nominalismo. En *Blog notes del síntoma*. Buenos Aires: Tres Haches.
- Laurent, E. (2016). *El reverso de la biopolítica. Una escritura para el goce*. Buenos Aires: Grama.
- Lebrun, J.P. (2003). *Un mundo sin límite. Ensayo para una clínica psicoanalítica de lo social.* Barcelona: Ediciones del Serbal.
- Lewkowicz, I. (2004). Pensar sin estado. Buenos Aires: Paidós, 2008.
- Linietsky, S. M.; Najles, A. M Gariglio, N.B. (2000). *Psicoanálisis de los derechos de las personas*. Buenos Aires: Editorial Tres Haches.
- Lo Giudice, A. (2005). *Psicoanálisis: Restitución, apropiación, filiación.* Buenos Aires: Centro de Atención por el derecho a la identidad de Abuelas de Plaza de Mayo.
- Lo Giudice, A. (2008). *Psicoanálisis: identidad y transmisión*. Buenos Aires: Centro de Atención por el derecho a la identidad de Abuelas de Plaza de Mayo.
- Loureau (2008). El Estado Inconsciente, La Plata: Ed. Terramar.
- Loureau (1969). El análisis institucional. Buenos Aires: Amorrortu, 1970
- Marinas, J.M. (2008). Lo político y el psicoanálisis. El reverso de un vínculo. España: Biblioteca Nueva.
- Masotta, O. (2008). *Introducción a la Lectura de Jacques Lacan*. Buenos Aires: Eterna Cadencia, 2014.
- Mauas, L. (1999). Reseña socio-histórica de uniones del mismo sexo. En *Enlaces*, 1.
- Mauas, L. (2004). El lazo homosexual en la época del Otro que no existe. En *Enlaces*, 6.
- Meler, I. (1997). Psicoanálisis y género: perspectivas teóricas y clínicas, en revista *Topía* N° 20 año 7, Buenos Aires. Disponible en: https://www.topia.com.ar/articulos/psicoan%C3%A1lisis-y-g%C3%A9nero-perspectivas-te%C3%B3ricas-y-cl%C3%ADnicas
- Meler I. & Tajer D. (2000). Psicoanálisis y género: debates en el Foro; Buenos Aires: Ed. Lugar.
- Mérida, R. (Ed.) (2002). Sexualidades transgresoras. Una antología de estudios queer. Barcelona: Icaria.
- Miller, J. A. (1999). Política lacaniana. Buenos Aires: Colección Diva.
- Miller, J. A. (2003). Des gays en analyse? En La Cause Freudienne, 55.
- Miller, J. A. (2004). Psicoanálisis y Política. Buenos Aires: Grama.
- Miller, J.A. (Coord.) (2001). Del Edipo a la sexuación. Buenos Aires: Paidós.
- Millot, C. (1984). *Exsexo. Ensayo sobre el transexualismo*. Buenos Aires: Catálogos Editora.
- Milner, J.-C. (2012). *Claridad de todo. De Lacan a Marx y de Aristóteles a Mao.* (I. Agoff, Trad.) Buenos Aires: Manantial.

- Milner, J.-C. (2013). Por una política de los seres hablantes: breve tratado político II. Olivos: Grama.
- Montalbán, M. (2012). Men in love: amor, goce fálico y lógica del no-todo. En AMP News, 6. Disponible en: http://wapol.org/AMP-News/Ediciones/006/AMP-News_006.pdf
- Morel, G (2012). Ambigüedades sexuales. Sexuación y psicosis. Buenos Aires: Ed. Manantial.
- Negri, M. (2008). Género y sexuación. En Enlaces, 12.
- Roudinesco, E (2002). *La Familia en desorden*. Buenos Aires: Ed. Fondo de cultura económica, 2013.
- Rietter, J. (2013). *Edipo Gay*. Disponible en http://www.lacanterafreudiana. com.ar/3.4_2_Jorge_Reitter_noviembre_2013_EDIPO_GAY.pdf Recuperado el 28 de septiembre de 2017.
- Rietter, J. (s/f). *Psicoanálisis y homofobia*. Disponible en: http://www.lacanterafreudiana.com.ar/Psicoanalisis_y_homofobia_Jorge_Reitter.pdf
 Recuperado el 28 de septiembre de 2017.
- Rodriguez, M.P. (2013). Lacan, las homosexualidades y los queer. En Nodus, XL, julio. Disponible en: http://www.scbicf.net/nodus/contingut/arxiupdf.php?idarticle=486&rev=59 recuperado el 28 de septiembre de 2017.
- Safouan, M. (1981). Contribución al psicoanálisis del transexualismo. En *Estudios sobre el Edipo*. México: Siglo XXI.
- Sáez, J. (2004). Teoría queer y psicoanálisis. Madrid: Síntesis.
- Samaja, J. (1993/1997). Epistemología y Metodología. Elementos para una teoría de la investigación científica (2 ed.). Buenos Aires: EUDEBA.
- Schejtman, F (2013). *Ensayos de clínica psicoanalítica nodal*. Buenos Aires: Grama.
- Segato, R. (2010). *Las estructuras elementales de La violencia*. Buenos Aires: Prometeo.
- Segato, R. (2015). *La crítica de la colonialidad en ocho ensayos*. Buenos Aires: Prometeo.
- Segato, R. (2016). La guerra contra las mujeres. Madrid: Traficantes de Sueños.
- Soler, C. (2004). El anticapitalismo del acto analítico. En: ¿Qué se espera del psicoanálisis y del psicoanalista? Conferencias y seminarios en argentina. Buenos Aires: Letra viva, 2012.
- Stavrakakis, Y. (2007). Lacan y lo político. Buenos Aires: Prometeo.
- Stavrakakis, Y. (2010). *La izquierda lacaniana. Psicoanálisis, teoría, política*. Buenos Aires: FCE.
- Tajer, D. (1997). Psicoanálisis y género en tiempos posmodernos, en revista Topía, Nº 20 año 7, Buenos Aires. Disponible en: https://www.topia.com.ar/articulos/psicoan%C3%A1lisis-y-g%C3%A9nero-en-tiemposposmodernos
- Tendlarz, S. (2002). *Las mujeres y sus goces*. Buenos Aires: Colección Diva. Torres, M. et al. (2010). *Uniones del mismo sexo. Diferencia, invención y sexuación*. Buenos Aires: Grama.
- Torres, M. et al. (2013). *Transformaciones. Ley, diversidad, sexuación*. Buenos Aires: Grama.
- Tudanca, L. (2006). De lo político a lo impolítico. Una lectura del síntoma social. Buenos Aires: Grama.
- Winnicott D. (1997) Escritos de Pediatría y Psicoanálisis. Barcelona: Laia Editores.
- Winnicott D. (2005) Deprivación y delincuencia. Buenos Aires: Paidós.
- Wittig, M. (2010). *El pensamiento heterosexual y otros ensayos*. Barcelona: Egales.
- Zafiropoulos, M. (2015). *Lacan y Lévi-Strauss o el retorno a Freud (1951-1957)*. Buenos Aires: Manantial.
- Žižek, S. (1992). El sublime objeto de la ideología. Buenos Aires: Siglo XXI.